

CUADERNO DE TRABAJO N°2-2024

BOLIVIA E IRÁN: JUEGO DE ROLES



Academia Nacional
de Estudios Políticos
y Estratégicos

www.anepe.cl



CUADERNOS DE TRABAJO es una publicación orientada a abordar temas vinculados a la Seguridad y Defensa a fin de contribuir a la formación de opinión en estas materias.

Los cuadernos están principalmente dirigidos a tomadores de decisiones y asesores del ámbito de la Defensa, altos oficiales de las Fuerzas Armadas, académicos y personas relacionadas con la comunidad de defensa en general.

Estos cuadernos son elaborados por investigadores, académicos y colaboradores del CIEE de la ANEPE, pero sus páginas se encuentran abiertas a todos quienes quieran contribuir al pensamiento y debate de estos temas.

Recordamos a los autores que el Cuaderno de Trabajo está comprometido con la publicación de artículos originales e inéditos que difundan conocimiento actualizado en materias de seguridad, defensa y ciencias sociales afines, con el fin de aportar y transferir, con el propósito fundamental de aportar al debate académico múltiples enfoques que enriquezcan el análisis, la reflexión y la interpretación en torno a los temas disciplinares propios de la seguridad, la defensa y las ciencias sociales.



Antes de imprimir este Cuaderno, piense en el medio ambiente.

CUADERNO DE TRABAJO DEL CENTRO DE INVESTIGACIONES Y ESTUDIOS ESTRATÉGICOS es una publicación electrónica del Centro de Investigaciones y Estudios Estratégicos de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos y está registrada bajo el **ISSN 0719-4110 Cuad. Trab., - Cent. Estud. Estratég.**

Dirección postal: Avda. Eliodoro Yáñez 2760, Providencia, Santiago, Chile.

Sitio Web www.anepe.cl. Teléfonos (+56 2) 2598 1000, correo electrónico ciee@anepe.cl

Todos los artículos son de responsabilidad de sus autores y no reflejan necesariamente la opinión de la Academia.

Autorizada su reproducción mencionando el Cuaderno de Trabajo y el autor.

DIRECCIÓN DEL CUADERNO

DIRECTOR

Ariel Álvarez Rubio

Doctor en Estudios Americanos por la Universidad de Santiago, Chile. Magíster en Humanidades mención Historia, en la Universidad Adolfo Ibáñez. Investigador asociado Chihlee University of Technology de Taiwán.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1420-3074>

CONSEJO EDITORIAL

Fulvio Queirolo Pellerano

Magíster en Ciencia Política, Seguridad y Defensa de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos. Doctorando en Seguridad Internacional en la Universidad Nacional de Educación a Distancia, UNED, España.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6837-0962>

Jorge Gatica Borquez

Doctor en Estudios Americanos por la Universidad de Santiago, Chile, Magíster en Ciencia Política, Universidad Católica de Chile.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-1596-5588>

Bernardita Alarcón Carvajal

Magíster en Ciencia Política, Seguridad y Defensa de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos. Historiadora y Cientista Política de la Universidad Gabriela Mistral, Chile.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7958-1842>

Consejero Externo

Iván Witker Barra

Cientista político y periodista Universidad de Chile, PhD Universidad Carlos IV, Praga República Checa, Posdoc National Defense University, Senior Fellow del Centre for the Study of Contemporary Open Societies (CESCOS), profesor visitante del Colegio Interamericano de Defensa y profesor investigador de la Universidad Central de Chile. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-23908559>

BOLIVIA E IRÁN: JUEGO DE ROLES

Loreto Correa Vera*

Resumen:

El texto que se presenta a continuación da cuenta de la estrecha relación que han forjado Bolivia e Irán en el presente siglo. La investigación en base a fuentes abiertas y documentación de Estado, hace un recorrido por los principales hitos y características de la alianza política que han establecido ambos países y contextualiza los espacios de maniobra que implica la relación estratégica de ambos Estados.

Este Cuaderno de Investigación pone a disposición del lector los principales ejes respecto del cual se mueve la política exterior de Bolivia, los alcances de esta en el tablero internacional y las aristas que mueve esta relación bilateral.

Palabras clave: Bolivia, Irán, relaciones bilaterales.

BOLIVIA AND IRAN: ROLE PLAY

Abstract:

The text presented below gives an account of the close relationship that Bolivia and Iran have forged in this century. Research based on open sources and State documentation, takes a tour of the main milestones and characteristics of the political alliance that both countries have established. Although contextualizes the spaces for maneuver implied by the strategic relationship of both states.

This Research Notebook makes available to the reader the main contact axes to which Bolivia's foreign policy moves, its scope on the international board and the edges that move this bilateral relationship.

Key words: Bolivia, Iran, bilateral relationship.

* Doctorada en Historia de las relaciones internacionales de la Universidad San Pablo CEU de Madrid (2008). Magíster en Historia Latinoamericana de la Universidad Internacional de Andalucía (2002). Licenciada y Magíster en Historia de la Universidad de Chile (1990). Docente e investigadora del Centro de Investigación y Estudios Estratégicos de la ANEPE. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-2051-1548>

Juego de roles

Exótico, preocupante, riesgoso¹, inexplicable son los calificativos escuchados a raíz del anuncio a mediados de 2023 “*un apoyo tecnológico iraní*” a Bolivia. El grito en el cielo, lo ha puesto, ni más ni menos, que el aliado más cercano que tenía el presidente boliviano Luis Arce en la región, Argentina. Sin embargo, ¿cómo es posible que un país que se ubica a 13.504 kilómetros de Bolivia, tenga a media región sudamericana preocupada de un convenio tecnológico bilateral?

El mundo de las relaciones internacionales se divide entre los que creen que se está en una época compleja, en la que existe un distanciamiento y antagonismo real de las superpotencias, y en el que la guerra de Ucrania es la antesala de una nueva guerra mundial o parte de una nueva Guerra Fría². En la acera del frente, están los países que sostienen que se sigue con las reglas de la época pre pandémica, esto es una sociedad anárquica, como la que define Bull³, en las que los organismos multilaterales, así como como el derecho internacional funcionan con dificultades, pero funcionan.

“... en el plano de una realidad paralela, varios son los países del mundo que viven pendientes de sus relaciones internacionales en términos difíciles de clasificar y jugando distintos roles en el escenario mundial.”

Una tercera mirada puede observarse entre aquellos que sostienen que el mundo atraviesa por una serie de problemas globales, que son fruto de la era del antropoceno⁴ y que, por lo tanto, los países deberán buscar nuevas alternativas para la mitigación de los dos grandes desafíos del mundo: el cambio climático y las migraciones. Estos son problemas que hoy concitan la atención de un gran número de Estados. En ese esquema el bilateralismo pierde fuerza, lo que importa es el multilateralismo y las medidas que conciten el apoyo mayoritario hacia una búsqueda de soluciones. Si esto pasa o no por otros asuntos, como el terrorismo, el crimen organizado, las sanciones internacionales o el desarme, francamente, en esta última versión, estas cuestiones están lejos del interés de estos grupos.

Sin embargo, en el plano de una realidad paralela, varios son los países del mundo que viven pendientes de sus relaciones internacionales⁵ en términos difíciles de clasificar y jugando distintos roles⁶ en el escenario mundial. Una, porque su nivel de posicionamiento internacional y su peso estratégico en el mundo es de una subjetividad relativa. Otra, porque se trata de

¹ SALLABERRY, J.P. General (R) John Griffiths: “El reciente acuerdo entre Irán y Bolivia afecta a la seguridad nacional de Chile”. Ex-Ante, 14 de abril 2014. [en línea] [fecha de consulta 20 de mayo 2024] Disponible en <https://www.ex-ante.cl/general-r-john-griffiths-el-reciente-acuerdo-entre-iran-y-bolivia-afecta-la-seguridad-nacional-de-chile/>

² PAREDES, Norberto. Estamos condenados a esta nueva Guerra Fría que será larga y muy tensa por la interdependencia que hay entre China, Rusia, EE. UU. y Europa. BBC Mundo, 22 de mayo 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-65614576>

³ VAN KLAVEREN, Alberto. La política del derecho internacional en tiempos de crisis. En: Revista Estudios Internacionales. Universidad de Chile. Vol° 49, Num. 187: mayo agosto, 2017. Disponible en <https://revistaei.uchile.cl/index.php/REI/article/view/47030/57602>

⁴ CHANDLER, David; ROTHE, Delf y MÜLLER, Franziska. “Relaciones Internacionales en el Antropoceno”. En: Revista Relaciones Internacionales, N° 50, 2022. pp. 107-126. Disponible en <https://nuso.org/articulo/los-duenos-de-la-globalizacion/>

⁵ GRABENDORF, Wolf. Los dueños de la globalización. Cómo los actores transnacionales desmantelan el Estado (latinoamericano). En: Revista Nueva Sociedad. NUSO N°271/ septiembre-octubre 2017. Disponible en: <https://biblat.unam.mx/hevila/Nuevasociedad/2017/no271/5.pdf>

⁶ COUFFIGNAL, Georges. El papel del Estado en un mundo globalizado: el caso de América Latina. Instituto de Altos Estudios de América Latina. Paris. 2013. Disponible en <https://red.pucp.edu.pe/ridei/files/2013/06/130608.pdf>

Estados que, por su estructura política, redes de contacto y posicionamiento internacional, experimentan una suerte de aislacionismo. Así, existen países que funcionan en materia internacional en términos de afinidad en temas religiosos, reaccionan en función de efectos de antiguos conflictos, retrocesos sociales o, en último caso, se trata de naciones que permanentemente se ven interpeladas por los organismos internacionales por distintos motivos, ya sea por cuestiones vinculadas al respecto de los derechos humanos o el derecho internacional humanitario, por sus nexos con el crimen organizado, el terrorismo internacional, o ser clasificados como regímenes autoritarios. Bolivia e Irán son una curiosa combinación de estas últimas categorías. No obstante, como veremos, ambos países no están solos en este escenario.

¿Qué tienen en común Bolivia e Irán?

Bolivia

Lo primero que se advierte es que se trata de países que tienen una base común de modelo económico. Ambos países llevan adelante sus industrias estratégicas desde un modelo de Estado productivo, contrario y crítico del capitalismo occidental. En el caso del modelo económico de Bolivia resultado de la Constitución Política de 2009, y de la implantación de un modelo primario exportador extractivista con control estatal de las empresas por parte del

Estado, se observa un balance más bien magro en el último tiempo.

El informe de la Fundación Milenio de Bolivia del mes de junio de 2023, muestra que la fragilidad de la posición externa boliviana, principal característica económica del país, se ha producido por factores concretos y que tienden a estructuralizarse. Lo primero a destacar en forma reciente, es que la bonanza de los hidrocarburos terminó.

En materia exportadora, el año 2023, estas ascendieron según los datos preliminares del Instituto Boliviano de Comercio Exterior a U\$ 10.797.911,072 millones⁷. Esta cifra constituye una importante disminución

respecto del año 2022, cuando se exportaron U\$ 13.586 millones.

Por largo tiempo Bolivia ha sido un país productor de hidrocarburos de manera sostenida. El descenso en la producción de gas natural ha llevado a que desde el 2023 Bolivia sea un importador neto de hidrocarburos⁸. De este modo, en 15 años, Bolivia ha quedado atrapada en una estructura productiva reducida: Un abanico de cuatro minerales (estaño, zinc, oro, plata), gas natural y soya. Así, por precio el oro constituye el 22% de las exportaciones, lo mismo hoy que el escaso gas natural que va a Brasil y Argentina (hasta este 2023, este último) en el mismo porcentaje. Le siguen el zinc, con el 13%. La soya alcanza al 16% de las exportaciones. En términos de divisas, “Durante 2022 las exportaciones mineras totalizaron

“Rusia se halla inmersa en un proceso de recuperación de los áreas de influencia, pero al mismo tiempo ejerce una fuerte penetración en áreas alejadas como Oriente Medio, África, Sudeste Asiático y de forma creciente en América Latina...”

⁷ Llama la atención que en el listado de los 90 países a los cuales Bolivia exporta/importa bienes y servicios Irán no aparezca. Para ver informe 2023 de exportaciones bolivianas consultar Cifras Comercio Exterior Boliviano 2023. Disponible en <https://ibce.org.bo/images/publicaciones/CE-318-Cifras-Comercio-Exterior-Boliviano-2023.pdf>

⁸ Para aquellos que siguen creyendo que Bolivia puede exportar a Chile gas natural, existe una mala noticia: el valor exportado de hidrocarburos es menor que el valor importado. Ello explica la reciente reunión de la Subsecretaria de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, con su par boliviano, Benjamín Blanco a propósito del oleoducto Sica Sica, cuya bocatoma se ubica en la costa norte de la ciudad de Arica. Al respecto, es necesario realizar una adecuación para que la bocatoma se reactive para su recepción de hidrocarburos, toda vez que, por años, ha servido para sacar derivados del petróleo.

6,633 millones de dólares, 12.2 por ciento más que en 2021, y alcanzando un valor récord. Nuevamente, el principal producto exportado fue el oro con 3,008 millones de dólares, por encima de los 2,558 millones de dólares en 2021; seguido del zinc con 1,821 millones; plata con 868 millones; estaño con 514 millones; plomo con 194 millones; y el resto de los minerales con 227 millones”⁹.

Esta información es complementada por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior¹⁰, el que en su informe de exportaciones de enero de 2023, señala que: “Los principales destinos para las exportaciones bolivianas en el mes de enero del 2023 fueron: Brasil, Emiratos Árabes y Argentina; mientras que los principales proveedores de Bolivia fueron: China, Chile y Brasil. El mayor superávit comercial bilateral se registró con Emiratos Árabes Unidos por un valor de U\$ 107 millones. Por su parte, el mayor déficit comercial lo obtuvo con Chile alcanzando los 156 millones de dólares”.

Tampoco hay dólares. El Estado Plurinacional de Bolivia gastó las reservas en los últimos años. En consecuencia, el gobierno de Luis Arce promulgó una ley que permite la producción de oro y con ello el Estado se endeuda de manera permanente. Esto implica que el

dólar no es en la actualidad una posibilidad de respaldo monetario real a la economía del país¹¹. El gobierno boliviano en este contexto se ha acercado y estrechará lazos con todos aquellos países que contribuyan efectivamente a depreciar el valor del dólar, a fin de poder instalar una nueva moneda que respalde la gestión económica financiera del país e incluso

ha hablado de usar la moneda china para transacciones internacionales.

Irán y Bolivia

A estas alturas, la pregunta obvia es dónde aparece Irán en la ecuación. En ninguna parte. Irán es un aliado político que no cuestiona en lo absoluto el tipo de régimen político boliviano, ni las denuncias realizadas ante organismos internacionales respecto al cumplimiento de los estándares internacionales en materia de derechos humanos, probidad, transparencia o

indicadores de riesgo país. Es más, califica a Bolivia como un país ejemplar en la región. A Irán le tiene sin cuidado la producción ilegal de cocaína y pasta base, tema que ha sido permanente fuente de reclamos en foros internacionales, que ha derivado en la dificultad reciente en la obtención de visas en Estados Unidos, España o la Unión Europea, o en la permanente revisión de la carga internacional en los puertos y aeropuertos europeos a causa del de cargamentos de droga encontrados en diversos puertos y aeropuertos de España¹².

“... Irán es un aliado político que no cuestiona en lo absoluto el tipo de régimen político boliviano, ni las denuncias realizadas ante organismos internacionales respecto al cumplimiento de los estándares internacionales en materia de derechos humanos, probidad, transparencia o indicadores de riesgo país.”

⁹ FUNDACIÓN MILENIO. (2023). Informe de la economía de Bolivia. La Paz, p. 51

¹⁰ IBCE. (2023). Informe de las exportaciones bolivianas 2023. Bolivia.

¹¹ BBC News Mundo (2023) Por qué hay escasez de dólares en Bolivia y qué efectos tiene sobre la economía. Disponible en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-65171402>. Un año después, la agencia France24 explica que “El presidente Luis Arce, quien este miércoles denunció un intento de golpe de Estado en su contra, ha admitido en varias oportunidades que escasean las reservas internacionales, pero niega que haya una crisis económica.” Ver en FRANCE24 (27 de junio de 2024) Escasez de dólares: uno de los problemas que aquejan a Bolivia, en plena crisis política. Disponible en: <https://www.france24.com/es/programas/econom%C3%ADa/20240627-escasez-de-d%C3%B3lares-uno-de-los-problemas-que-aquejan-a-bolivia-en-plena-crisis-pol%C3%ADtica>

¹² LÓPEZ Frías, David. El tráfico de cocaína en España bate en 2023 todos los récords de incautaciones y Valencia es la mayor puerta de entrada. El Periódico de España, 27 de diciembre 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en: <https://www.epe.es/es/reportajes/20231227/trafico-cocaina-espana-bate-2023-95927677>

En este marco político y económico el gobierno de La Paz ha reportado, el pasado 25 de julio de 2023, que su ministro de Defensa Edmundo Novillo fue a Irán logrando que la República Islámica de Irán comprometiera su colaboración para proporcionar el servicio de mantenimiento preventivo y correctivo a helicópteros y aviones militares bolivianos.

“El habernos demostrado que tienen la capacidad de poder hacer mantenimiento, de hacer Overhaul, nos abre la posibilidad de tener un país que está dispuesto a cooperarnos, que ha manifestado darnos todas las posibilidades para hacerlo, ahí veremos qué tipo de aeronaves vamos a priorizar y en función a ello iremos avanzando en la solicitud”.



Fuente: El País, 26 de julio de 2023.

La relación de Bolivia e Irán se inicia con el presidente Evo Morales y forma parte de la llegada de capitales iraníes durante la época de Hugo Chávez a Venezuela, cuya cifra alcanzó a 20 millones de dólares americanos en el período 2001-2007¹³. En el caso de Bolivia en el año 2007, el 27 de septiembre, el país recibió la breve, pero significativa visita del Presidente Ahmadinejad:

Ahmadinejad summarized his view of the meeting saying, “The people of Iran and the Bolivian people have decided to join hands to build their countries. They have decided to be mutual comrades in difficult situations, and to share their pains and joys.” In the joint declaration, which establishes a \$1.1 billion industrial cooperation plan for the 2007-2012 period, the two presidents stressed their countries’

right to develop nuclear energy for peaceful purposes in the framework of the Nuclear Non-Proliferation Treaty, as a significant step towards meeting their peoples’ needs for economic and technological development, and reiterated their commitment to support political actions to promote the development of a multi-polar world, in order to ensure greater balance and democratization in international relations¹⁴.

A partir de esto y tras mover la embajada de Bolivia desde El Cairo a Teherán, el Presidente Morales firma un convenio marco comercial y energético con Irán. En el año 2008, su presidente insiste ante la Asamblea General de Naciones Unidas que nadie debe censurar el programa de enriquecimiento de uranio de Teherán, lo que más tarde, el 2010, Evo

¹³ STUBITS, Adam, ARNISON, Cynthia y HALEH, Esfandiari (2008) Introduction. En, Iran in Latin America: Treat or “Axis of Annoyance”. Woodrow Wilson International Center of Scholars. Latin American Program Middle East Program, #23. Disponible en https://www.wilsoncenter.org/sites/default/files/media/documents/publication/Iran_in_LA.pdf, pp.1-2 y 90

¹⁴ FERNANDEZ, Gustavo (2008). Bolivian Foreign Policy: Observations on the Bolivia-Iran Relationship. En En, Iran in Latin America: Treat or “Axis of Annoyance”. Woodrow Wilson International Center of Scholars. Latin American Program Middle East Program, #23, p.91. Disponible en https://www.wilsoncenter.org/sites/default/files/media/documents/publication/Iran_in_LA.pdf.

Morales respalda públicamente y en calidad de derecho a “la búsqueda de energía nuclear de parte de los países en desarrollo” con fines pacíficos. Esta declaración no fue un apoyo moral a Teherán. Se hizo tras una denuncia israelí en relación con el suministro de Bolivia y de Venezuela de material nuclear a ese país. En esa ocasión Bolivia negó que pudiera producir uranio, mucho menos exportarlo. Pero lo que no se dijo en aquella oportunidad es que el lobby venezolano se mantiene desde aquella época, uniendo las políticas exteriores de Irán, Bolivia, Ecuador, Venezuela y Nicaragua con las de Teherán.

Por eso es que, aun cuando Bolivia no exporte nada a Teherán, su economía sí se encuentra desde hace más de una década ligada a préstamos iraníes y venezolanos para hacer funcionar la cementera estatal ubicada en los departamentos de Oruro y Potosí. En este rubro, el Estado boliviano preveía una producción de 700.000 toneladas anuales, elemento esencial para la construcción de los elefantes blancos del régimen de Morales, y en los que la Fundación Milenio, entre otras instancias, ha revelado que se gastó el dinero del auge de los hidrocarburos del país.

Así, estadios y canchas deportivas, y un extenso número de obras públicas se patrocinaron con alrededor de U\$ 230 millones para establecer la empresa de cemento¹⁵. A cambio, el encargado de Negocios de Irán, Hojjatollah Soltani¹⁶, pronosticó un futuro de gran cooperación¹⁷ entre su país y Bolivia, anunciando la apertura del mercado iraní a la soya, productos forestales

y otros bienes que destacan en la oferta exportadora boliviana¹⁸.

A la fecha, Bolivia mantiene vigentes varios Memorandos de Entendimiento con Irán en las siguientes áreas: hidrocarburos, minería, producción, industria, agricultura, infraestructura, agua, forestación, cultura, ciencia y tecnología, administración de los recursos naturales, construcción y manufacturas. Posteriormente, se ha agregado un Memorandum de Entendimiento de Cooperación Energética (marzo de 2011) que puso énfasis en el sector de hidrocarburos y energía.

A mediados del mandato de Evo Morales se firmó un tercero, orientado a empalmar al Ministerio de Producción y Microempresa del Estado Plurinacional de Bolivia con el Ministerio de Industria de la República Islámica de Irán. Ello, hasta llegar al Plan de Cooperación Industrial con un valor de U\$ 1.000 millones y que contemplaba la ejecución de proyectos en áreas de mecanización y tecnificación agropecuaria, silvicultura, desarrollo rural, entre otros, creándose además una Comisión Técnica Binacional¹⁹.

Sin embargo, a Irán se ha unido a un segundo actor en la escena: Rusia, el gran aliado de Irán. Al convenio firmado con Irán, se sumó el 2016 uno con Rusia que está documentado. Se trata de un acuerdo de cooperación en el campo del uso pacífico de la energía nuclear, firmado el 6 de marzo de 2016. Este acuerdo sostiene en su Artículo 3, que:

¹⁵ bid.

¹⁶ Hojjatollah Soltani, antes de ser embajador de Irán en Bolivia, fue embajador de Irán en Venezuela.

¹⁷ Irán posee 11 embajadas en América Latina. México, Cuba, Nicaragua, Venezuela, Colombia. Ecuador, Bolivia, Uruguay, Brasil, Argentina y Chile.

¹⁸ REUTERS. Bolivia creará cementera estatal con apoyo de Irán y Venezuela. Agencia Reuters, 9 de agosto 2008. [en línea] [fecha de consulta 16 de enero 2024] Disponible en <https://www.reuters.com/article/latinoamerica-bolivia-nacionalizaciones-idLTAN0930579020080809>.

¹⁹ MORENO, Mabel. Irán en el actual escenario internacional: el ascenso de las relaciones con América Latina. En: V Congreso de Relaciones Internacionales. La Plata 24-26 de noviembre de 2010. Disponible en https://www.iri.edu.ar/publicaciones_iri/IRI%20COMPLETO%20-%20Publicaciones-V05/Publicaciones/cd%20V%20congreso/ponencias/demo/0%20Moreno_Ir%E1n%20en%20el%20actual%20escenario%20internacional.pdf

“Las partes implementarán la cooperación en las siguientes áreas: asistencia en la creación y desarrollo de la infraestructura de la energía nuclear del Estado Plurinacional de Bolivia de conformidad con las recomendaciones internacionales; diseño y construcción de reactores nucleares de investigación, incluyendo aceleradores de partículas elementales y su aplicación en la industria, medicina y agricultura; el estudio de la base de recursos minerales del Estado Plurinacional de Bolivia para el desarrollo de su industria nuclear y la posible exploración y explotación de yacimientos de uranio; prestación de los servicios del ciclo de combustible nuclear para los reactores nucleares de investigación, incluyendo el suministro de combustible nuclear para los reactores nucleares de investigación; la gestión de los residuos radiactivos; garantía de la seguridad nuclear y radiológica, la respuesta a emergencias; etc... entre otras áreas de cooperación que pueden ser acordadas por las Partes, por escrito, a través de canales diplomáticos”²⁰.

“Es en este esquema, que la alianza con países antineoliberales, anticapitalistas resulta crucial para la transformación nacional, “transzonal y antisistémica”

«anti-sistémica». Hemos tomado distancia del tradicional «tercermundismo» de la izquierda: los excluidos y explotados bolivianos no tienen ante sí enormes posibilidades históricas por sus carencias sino por su potencia. No nos interesamos por el proceso en marcha en el país andino por una filantropía «bienpensante» que se apiada de sujetos sin importancia geopolítica global, postulamos, por el contrario, la centralidad política de los mismos.

En esa lógica, los autores plantean que Bolivia posee “posibilidades de alianza con otros movimientos antineoliberales— en especial los europeos— y el papel específico que las fuerzas sociales bolivianas de transformación podrían jugar”²¹.

Es en este esquema, que la alianza con países antineoliberales, anticapitalistas resulta crucial para la transformación nacional, “transzonal y antisistémica”.

¿Y hay más aliados?

Bolivia y su cercanía con Rusia

En las conclusiones de un texto escrito los más fervientes defensores de la instalación del socialismo del siglo XXI, el español de PODEMOS, Ínigo Errejón, Jesús Espasandpin y Pablo Iglesias el 200, dando cuenta de la puesta en marcha de la revolución del siglo XXI, encabezada por Evo Morales se afirma:

Hemos pretendido, a lo largo de este artículo, dar cuenta del tiempo histórico que discurre en Bolivia por considerarlo privilegiado para la acción política

El nexo entre la Unión Soviética y Bolivia, tal como lo han explicado Schelchkov y Stefanoni data de los 1920²². Quizás por ello, el atractivo para Bolivia de volver a mirar a Rusia hoy, obedezca a un antiguo pensamiento que combina diversas singularidades de un relacionamiento político intelectual que encajó: “reivindicaciones concretas de las masas, (...) las purgas de grupos minúsculos de militantes, golpeados además por la represión estatal, terminaban por generar todo tipo de intrigas que debilitaban aún más la posibilidad de poner en pie un “verdadero” partido comunista. Y, en lugar de alentar, bloqueaba la profundización de

²⁰ BOLIVIA. Documento oficial. Ministerio de Relaciones Exteriores de Bolivia, La Paz, 6 de marzo de 2016.

²¹ ERREJÓN Galván, Ínigo; ESPASANDÍN López, Jesús e IGLESIAS Turrión, Pablo. El regreso de Túpac Katari. Bolivia y los procesos de transformación global del capitalismo. En: Revista Tabula Rasa, (7), 111-148. Jul/Dec 2007 Recuperado el 12 de junio de 2024. Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-24892007000200006&lng=en&tlng=es

²² SCHELCHKOV, Andrey & STEFANONI, Pablo. Los comunistas bolivianos y la komintern: Una historia de desencuentros. En: Revista Historia mexicana, vol.72 no.3 Ciudad de México ene./mar. 2023 Epub 30-Ene-2023 1323-1360. Epub 30 de enero de 2023. <https://doi.org/10.24201/hm.v72i3.4583> Disponible en: https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2448-65312023000101323

vínculos embrionarios pero reales entre jóvenes estudiantes voluntaristas y obreros radicales con participación sindical”²³.

Pensado así, no es de extrañar que Bolivia acudiera en materia internacional a Rusia, concibiendo que parte de esta lógica –concepción errada a nuestro entender- obedeciera a elementos de la antigua Unión Soviética.

Es en ese contexto que el gobierno de Evo Morales siempre tuvo cercanía con Rusia. La BBC reportaba lo siguiente: “lo más llamativo de la serie de documentos firmados por ambos líderes son los referidos al **proyecto nuclear** que los rusos llevan adelante en territorio boliviano. Se trata de un complejo para desarrollar tecnología basada en energía atómica para fines medicinales, agroindustriales y de investigación en la ciudad boliviana de El Alto, vecina de La Paz y a **más de 4.000 sobre el nivel del mar**”²⁴.

La cercanía se mantuvo por el abastecimiento de las vacunas durante la pandemia²⁵ y luego, el gobierno de Luis Arce, ha seguido la misma línea.

“Bolivia participó del XXIV Foro Económico Internacional de San Petersburgo, a través del Ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina, con el objetivo de analizar medidas para la recuperación económica después de la pandemia del Covid-19 y los nuevos desafíos para la comunidad mundial. Durante el evento, el Ministro sostuvo una reunión de trabajo con la máxima autoridad de GAZPROM, Alexei Miller, donde dialogaron sobre asuntos relacionados con la implementación de actuales y futuras propuestas en nuestro país, y sobre la elaboración de proyectos

de la industria del gas en Bolivia. En la gestión 2021, en el marco de la Comisión Intergubernamental Boliviana Rusa de Cooperación Económica y Comercial, conforme a los acuerdos establecidos, se requirió cooperación y asesoramiento técnico especializado de la empresa rusa PJSC Acrom, para la puesta en marcha de la Planta de amoniaco y Urea²⁶.

En tanto que respecto de la tecnología nuclear se menciona que:

El desarrollo de la Tecnología Nuclear en Bolivia se encuentra en constante avance a través del Contrato de la construcción del Centro de Investigación y Desarrollo en Tecnología Nuclear en Bolivia, en el marco del Acuerdo entre el Gobierno de la Federación de Rusia y el Gobierno del Estado Plurinacional de Bolivia. El Complejo Ciclotrón y Radio farmacia Preclínica y el Complejo Multipropósito de Irradiación Gamma se hallan en ejecución, y en julio 2021 se inició el vaciado del primer Hormigón del reactor nuclear de Investigación. Se espera que la conclusión sea en la gestión 2025²⁷.

En estos términos, de acuerdo con el gobierno de Bolivia, la preocupación de los países latinoamericanos respecto de las relaciones entre Bolivia e Irán/Rusia no debería alarmar. “El ministro de Defensa de Bolivia ha defendido la firma de un acuerdo con Irán después de que las críticas estallaran entre la oposición boliviana y empezaran a llegar desde Argentina y Chile. “No es una amenaza para nadie”, dijo en conferencia de prensa el martes 25 de julio de 2023 el ministro Edmundo Novillo. “Nuestro objetivo no ha sido conseguir misiles ni armas. Descarto total, categórica y absolutamente que hayamos solicitado ayuda bélica”, señaló²⁸.

²³ Ibid.

²⁴ MIRANDA, Boris. En qué consiste el plan de Evo Morales y Vladimir Putin para construir la central nuclear más alta del mundo. En: BBC Mundo, 13 de julio 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-48959233>

²⁵ SALAZAR, Alba Silva. Geopolítica y pandemia: la expansión china y rusa en el escenario internacional. En: Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad, 16 (2), 39-46. Publicación electrónica del 31 de diciembre de 2021. <https://doi.org/10.18359/ries.5721> Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1909-30632021000200039

²⁶ Memoria Anual del Ministerio de Relaciones Exteriores de Bolivia, 2021, pp. 64 y 65.

²⁷ Ibid, p. 65.

²⁸ MOLINA, Fernando. Un acuerdo de defensa entre Bolivia e Irán levanta ampollas en Argentina y Chile. El País, 26 de julio 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en: <https://elpais.com/internacional/2023-07-26/un-acuerdo-de-defensa-entre-bolivia-e-iran-levanta-ampollas-en-argentina-y-chile.html>

Lo que Fernando Molina, antiguo seguidor del Movimiento al Socialismo no profundiza, es que el contexto de la relación boliviana con Irán se da en un marco más amplio y evolutivo. Tampoco menciona que estas relaciones incluyen a los integrantes del Grupo de Puebla, o que se pretende quedar fuera del alcance de las potencias occidentales en torno al rechazo del conflicto en el que Rusia agrede a Ucrania. Irán suministra drones militares a Rusia, los mismos que hoy La Paz dice que apoyarán el control de las fronteras bolivianas con Chile. La República Islámica de Irán tiene a su haber ser una de las principales potencias mundiales en lo que se refiere a la fabricación de drones y misiles.

Por ello es que hace varios años que Estados Unidos a través del Departamento de Justicia, el Departamento de Estado y el Departamento del Tesoro, emiten avisos internacionales para alertar a personas y empresas a nivel mundial sobre la amenaza de los UAV relacionados con Irán. Ello, genera la necesidad de tomar las medidas adecuadas para evitar o prevenir cualquier actividad que apoye el mayor desarrollo del programa UAV de Irán. De acuerdo con información del Departamento de Comercio de Estados Unidos:

“En los últimos diez años, Irán ha aumentado su inventario de vehículos aéreos no tripulados armados y desarmados, cuyo bajo costo, simplicidad de producción y facilidad de uso, los hacen atractivos para entidades y países de interés a los que Irán puede transferirlos, incluidos, entre otros:

Rusia: al menos desde finales de agosto de 2022, Irán ha transferido cientos de vehículos aéreos no tripulados Shahed y Mohajerseries a Rusia. Moscú ha utilizado ampliamente estos vehículos aéreos no tripulados para atacar la infraestructura

crítica durante su brutal guerra de agresión contra Ucrania. En octubre de 2022, Estados Unidos se unió a Reino Unido y Francia, al plantear nuestra grave preocupación por estas transferencias desde Irán en violación de la Resolución 2231 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (ONU). Desde entonces, Estados Unidos ha trabajado continuamente para exponer e interrumpir la creciente asociación militar de Irán con Rusia, que ha ayudado a permitir la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania. La Unión Europea y Estados Unidos también han sancionado a múltiples personas y entidades iraníes involucradas en el suministro de Irán de UAV a Rusia”²⁹.

Si se relaciona, entonces, el vínculo de Bolivia con Irán aparece algo mucho más claro que una simple compra de armamentos. Se trata de una alianza que tiene por propósito desestimar criterios de seguridad internacionales aprobados por mayorías de países en distintos momentos o bloques en el marco de Naciones Unidas o en el contexto de acuerdos específicos.

Retornado a Bolivia, el ministro de Defensa Novillo, ha explicado que el acuerdo deviene de una relación antigua: “Se han realizado algunos avances entre el 2010 y 2019 en viajes de delegaciones bolivianas a Irán y este es un proceso que estamos continuando”, aclaró³⁰.

El comunicado del Ministerio de Defensa boliviano resta importancia a otros elementos estratégicos: “Lo que hay que hacer en realidad es cumplir una serie de etapas previas, por ejemplo, tendremos que prepararnos con la Escuela Militar de Ingeniería (EMI) en el campo académico para ver cómo vamos a diseñar este plan”, dijo. En ese marco, y por más que la oposición al MAS ha consultado más antecedentes sobre el tema, lo cierto es que las explicaciones han sido más bien vagas.

²⁹ Departamento de Comercio, Departamento de Justicia, Departamento de Estado y Departamento del Tesoro de Estados Unidos (2023). Guidance to Industry on Irán’s UAV- Related Activities. La negrilla es nuestra. Disponible en <https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20230609>. 09-06-2023.

³⁰ Ministerio de Defensa de Bolivia. “Técnicos iraníes podrán hacer “Overhaul” a aeronaves bolivianas. Disponible en <https://www.mindef.gob.bo/content/t%C3%A9cnicos-iran%C3%ADs-podr%C3%A1n-hacer-%E2%80%9Coverhaul%E2%80%9D-aeronaves-bolivianas>.

Y frente a la consulta sobre si “se recibirá militares iraníes con este motivo”, el ministro boliviano “explicó que seguramente enviarán al personal civil capacitado que pueda colaborar en la implementación, cuando se tenga la propuesta”.

La nota del ministerio de Defensa concluye señalando que espera que su viaje de julio de 2023 “sea el preludio de una amplia cooperación bilateral en diversos campos”.

Es así como el resultado de la visita no es inocuo finalmente. “El acta de entendimiento entre Bolivia e Irán lleva la firma de Novillo y del ministro de Defensa de Irán, Mohamed Reza Qarai Ashtiani. Este la describió a la prensa de su país, como un pacto para **“suministrar a Bolivia los equipos necesarios en la lucha contra el narcotráfico y para preservar su seguridad fronteriza”**. También incluye cooperación académica para las fuerzas armadas bolivianas. Ashtiani lo alabó como **“un modelo a seguir para otros países de América Latina”**³¹. Lo que Bolivia no dice, ni aclara es que cualquier relación con la industria

“Lo que Bolivia no dice, ni aclara es que cualquier relación con la industria militar de Irán está sancionada por Estados Unidos, y se considera parte de la estrategia iraní para financiar actividades que se conectan con la guerra, el terrorismo internacional y el crimen organizado”

militar de Irán está sancionada por Estados Unidos, y se considera parte de la estrategia iraní para financiar actividades que se conectan con la guerra, el terrorismo internacional y el crimen organizado. Tampoco se señala que **esta tecnología pone en riesgo la frontera, aun cuando Bolivia se declare un país pacifista, por cuanto utilizaría tecnología fuera de los marcos legales internacionales. La actitud, denominada soberanista, por parte de las autoridades bolivianas, expresa criterios que han desdeñado las críticas vertidas por los países vecinos**³².

Así, por ejemplo, cuando se ha dicho que la alianza de Bolivia con Irán, incluye a un país que ha sido responsabilizado oficialmente por Argentina como uno de los atentados contra la Asociación Mutual Israelita Argentina (AMIA) en 1994, Bolivia expresa que esto es una exageración y que detrás de ello, no hay actitudes o fines belicistas³³.

Varios académicos y profesionales han señalado que los drones pequeños son adecuados para actores débiles en la guerra asimétrica³⁴ y que

³¹ MOLINA, Fernando. Op.cit. “Irán está especializada en la producción de pequeñas naves no tripuladas, llamadas Shahed-186, que cuestan unos 20.000 dólares por unidad, y que pueden o no estar armadas. Las mismas ya operan en 22 países. El ministro boliviano de Defensa no confirmó si su país compraría o no estos aparatos. Descartó, eso sí, que se fuera a adquirir tecnología de uso militar. “Irán es estigmatizado, pero nosotros somos soberanos; todo país busca la mejor forma de lograr su desarrollo”, se defendió”. La negrilla es nuestra.

³² En una entrevista realizada a la diplomática y ex canciller de Bolivia, Dra. Karen Longaric Rodríguez, ella expresa: “Durante el gobierno de la presidente Jeanine Áñez, decidimos cerrar nuestras misiones diplomáticas en Irán y Nicaragua. Había que hacer recortes presupuestarios por la profunda crisis económica generada por la pandemia del covid-19; en ese sentido, no justificaba económicamente sostener misiones diplomáticas en dichos países, dado que no había una relación de carácter económico ni comercial que justificara el gasto que implica alquilar inmuebles y pagar sueldos a diplomáticos. Eso, de ninguna manera, significó una ruptura de relaciones diplomáticas; mantuvimos relaciones diplomáticas con ambos países, pero asignamos a nuestra Embajada en Austria que fuera concurrente para Irán y a nuestra Embajada en Costa Rica que fuera concurrente en Nicaragua. Ver en El Correo del Sur, 21 de abril de 2024. Disponible en: https://correodelsur.com/pendulo-politico/20240421_no-es-agradable-ser-el-vecino-que-incomoda-en-el-barrio.html

³³ ATAHUCHI, Rubén. Novillo defiende su viaje a Irán y cuestiona el ‘estigma’ contra las relaciones bilaterales. Eju!, 25 de julio 2023. [en línea] [fecha de consulta 20 de abril 2023] Disponible en: <https://eju.tv/2023/07/novillo-defiende-su-viaje-a-iran-y-cuestiona-el-estigma-contra-las-relaciones-bilaterales/>

³⁴ Rivera López, Eduardo. (2017). Los drones, la moralidad profunda y las convenciones de la guerra. Isonomía, (46), 11-28. Recuperado en 18 de julio de 2024, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-02182017000100011&lng=es&tlng=es.

disminuyen la brecha en las capacidades entre los actores estatales y no estatales tal y como ha sido demostrado en Irak frente a las tropas estadounidenses³⁵. ¿Entonces qué puede o podría impedir que Bolivia usara esta tecnología con fines diversos en la frontera con Chile? ¿Se trata acaso de un país con unas fuerzas armadas impolutas y sin manchas de corrupción en el tema de drogas? ¿Pueden los países vecinos a Bolivia estar seguros que esa tecnología no estará al alcance del crimen organizado?³⁶. O bien, ¿qué podría impedir que el narcotráfico utilizara drones para sacar droga desde Bolivia y ponerla en frontera o en las costas, cuando el nivel de autonomía de algunas de la UAV superan miles de kilómetros?³⁷. La excanciller de Bolivia, Dra. Karen Longaric, contrarresta la política de Estado del presidente Arce al señalar: “Irán es un país que no es visto con buenos ojos por el mundo, porque ha desarrollado una serie de actitudes orientadas a quebrantar la paz, expandir una suerte de presión bajo métodos que no son lo más ortodoxos, el terrorismo. Entonces creo Bolivia tiene que mantenerse alineada a los principios de Naciones Unidas y tanto en Naciones Unidas como en cualquier otro foro internacional tiene que apoyar la paz de la humanidad”³⁸.

“Al respecto, se observa que Bolivia e Irán han estado desarrollando estrechos lazos militares desde septiembre de 2007, cuando el presidente Hugo Chávez presentó a Ahmadinejad al presidente boliviano Evo Morales.”

Reflexiones finales. Un puzzle para armar: las evidencias del relacionamiento internacional

Este trabajo es un llamado de atención a mirar con rigurosidad el curso que ha tenido la política exterior de Bolivia hacia Irán.

Al respecto, se observa que Bolivia e Irán han estado desarrollando estrechos lazos militares desde septiembre de 2007, cuando el presidente Hugo Chávez presentó a Ahmadinejad al presidente boliviano Evo Morales. Esto ocurre desde el año 2008, cuando la agencia de noticias semioficial Fars de Irán informaba en junio de aquel año: “La visita del presidente Mahmoud Ahmadinejad el año pasado [2007] a Bolivia abrió un nuevo capítulo en la expansión de las relaciones entre los dos países”. Desde entonces, las relaciones comerciales han derivado, según Israel, en “una importante cooperación militar y nuclear”³⁹.

A partir de entonces el presidente boliviano, Evo Morales, visitó Teherán en múltiples ocasiones y declaró el apoyo de su país a la “postura contra el imperialismo” de Ahmadinejad. Este apoyo, se expresa en el contexto internacional concretamente cuando recrudesció la tensión

³⁵ FRIESE L., Jenzen-Jones N. R., Smallwood M. (2016). Amenazas no tripuladas emergentes: El uso de vehículos aéreos no tripulados disponibles comercialmente por actores armados no estatales. Servicios de Investigación de Armamento. <http://armamentresearch.com/wp-content/uploads/2016/02/ARES-Special-Report-No.-2-Emerging-Unmanned-Threats.pdf>

³⁶ SANTACECILIA, María (2024) ¿Hay presencia de Hezbolá en Chile y Bolivia? DW, 19 de abril 2024. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en <https://www.dw.com/es/hay-presencia-de-hezbol%C3%A1-en-chile-y-bolivia/a-68875998>

³⁷ GILLI, Andrea y Gilli, Mauro (2016) ¿La difusión de la guerra de drones? Restricciones industriales, organizativas y de infraestructura. En: Estudios de seguridad, 25:1, 50-84, DOI: 10.1080/09636412.2016.1134189

³⁸ FLORES Cossio, Raykha. Karen Longaric, “No es agradable ser el vecino que incomoda al barrio” Correo del sur, 12 de abril 2024. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024]. Disponible en: https://correodelsur.com/pendulo-politico/20240421_no-es-agradable-ser-el-vecino-que-incomoda-en-el-barrio.html

³⁹ FARRAR, Ariel. Loc. Cit.

entre Israel y Gaza en enero de 2009, momento en que Morales expresó su solidaridad con Irán en apoyo a los palestinos en dicho territorio, y rompió relaciones con Israel⁴⁰.

A partir de aquel momento también las señales bolivianas de buscar aliados no occidentales se hicieron constantes. El ex canciller Gustavo Fernández de Bolivia considera que esta relación es “es una extraña desviación de la política exterior normal de Bolivia”⁴¹. A nuestro entender, la cuestión hay que mirarla desde un plano superior en materia geopolítica.

Para ello, lo primero que debe observarse es la búsqueda de aliados no occidentales para sostener la “legitimidad internacional” del régimen. Tras expulsar a la DEA de Estados Unidos del país, Bolivia acude a los intereses chinos para lograr su ingreso como inversionistas en licitaciones públicas y paulatinamente en otros negocios en el país. Luego, la mirada apuntó a la incesante búsqueda de Bolivia desde el ascenso masista por contrarrestar el “neocolonialismo estadounidense”. En este plano, Bolivia también se acerca al aliado más potente de Irán, Rusia. Y, en este esquema, paulatinamente los países europeos son dejados de lado por la diplomacia boliviana. Solo así se puede entender que Bolivia incluso tenga acuerdos con países como Argelia (marzo, 2024)⁴². En ese marco, la relación con Irán se traduce en una estrategia de posicionar a Irán en la región, después del Líbano, como un interlocutor internacional válido. Tal como lo afirma Isabel Rodríguez:

“(…) llama la atención la relación de Irán con América Latina en este periodo, por cuanto amplía e intensifica sus relaciones con países de la región. Al respecto, desde los análisis periodísticos y también académicos, se construyó el mito de que Irán mantenía relaciones únicamente con Venezuela y los países del ALBA; así lo resaltan algunos artículos académicos realizados en el periodo, sin embargo, esta intensa relación política e ideológica con el eje Venezuela fue solo una primera etapa del periodo analizado, porque desde el año 2009 dicho relacionamiento se amplía y refuerza con la visita presidencial iraní a Brasil, la apertura de distintas embajadas, y la intensificación de relaciones comerciales fuera del foco ALBA”⁴³.

En consecuencia, es necesario señalar que la política exterior iraní con países tanto en África como en América Latina tiene intenciones concretas. Por una parte, busca un posicionamiento sur/sur. Pero además fija un elemento de interés que conlleva a su aliado ruso. En efecto, el Plan de Acción Comprehensivo Conjunto (JCPOA, por sus siglas en inglés) acuerdo bilateral alcanzado entre Irán, por un lado, y el grupo P5+1 (EE. UU., Reino Unido, Francia, Rusia, China y Alemania) y la UE, por otro lado, el 15 de julio de 2015 permitió el acuerdo de una cadena de medidas tendientes a limitar el programa nuclear civil iraní y someterlo a una serie de limitaciones en un plazo de 30 años.

La idea de este acuerdo ha sido clave para mantener la estabilidad en el difícil escenario

⁴⁰ Agencia Reuters (2009) Bolivia rompe relaciones con Israel. Disponible en <https://www.reuters.com/article/world/us/bolivia-rompe-relaciones-diplomaticas-con-israel-idUSSIE50D136/>.

⁴¹ FERNANDEZ, Gustavo (2008). Bolivian Foreign Policy: Observations on the Bolivia-Iran Relationship. En, Iran in Latin America: Treat or “Axis of Annoyance”. Woodrow Wilson International Center of Scholars. Latin American Program Middle East Program, #23, p.94. Disponible en https://www.wilsoncenter.org/sites/default/files/media/documents/publication/Iran_in_LA.pdf

⁴² Bolivia y Argelia firmaron un acuerdo de cooperación en materia de hidrocarburos y fuentes de negocios relacionados a minería, agricultura, litio y la industria farmacéutica. La firma se dio en el marco del VII Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del Foro de Países Exportadores de Gas (FPEG). Disponible en: <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/34-notas/noticias/gobierno/47758-bolivia-y-argelia-firman-acuerdos-en-materia-de-hidrocarburos-y-fuentes-de-negocios>

⁴³ RODRÍGUEZ Aranda, Isabel. Irán en América Latina: Pragmatismo Y Comercio Más Allá De Los Países Del Alba. Atenea (Concepción) [en línea]. 2018, n.518 [citado 2023-07-27], pp. 117-131. Disponible en: http://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0718-04622018000200117&lng=en&nrm=iso ISSN 0718-0462. <http://dx.doi.org/10.4067/S0718-04622018000200117>.

de Medio Oriente hasta la pandemia⁴⁴. En ese marco, el acuerdo se suscribía a cambio del levantamiento de todo tipo de sanciones de la ONU, UE y EE. UU. relacionadas con el dossier nuclear iraní.

Según explica el informe del Instituto Elcano, JCPOA era lo suficientemente potente para entender en qué línea se maneja la República Islámica chií de Irán⁴⁵ y cómo, para evitar tensiones mayores, era necesario ceder, en parte, para mantener el *statu quo* iraní. Por lo tanto, al hablar de Irán estamos hablando de un país con un pasado militar y en tensiones militares abiertas con otros Estados intra y extrarregionales de su esfera de influencia.

La gran diferencia de este caso, con otros países que disputan la hegemonía, es que Irán es una república islámica; en consecuencia, la expansión de Irán va aparejada de políticas más o menos evidentes en materia de expansión religiosa, cuestión que en el caso de Bolivia se aprecia en el aumento de madrasas, escuelas islámicas, en todo el país.

Para América Latina, la conformación de un bloque antinorteamericano ya tiene cierta data y fundamento en la ola “rosa”⁴⁶ y en la

lucha ideológica antihegemónica de varios países y núcleos intelectuales en la región. Sin embargo, si se habla de fragmentación, la idea se conecta con la búsqueda de algunos Estados del no alineamiento activo, esto es poder mantenerse cerca de las potencias, pero bajo un tono de permanente pragmatismo en materia comercial. Este recurso, a menudo, posterga la reflexión sobre las amenazas contemporáneas a la seguridad internacional y en el caso de las amenazas regionales ha dejado de lado la penetración islámica en la región.

Sin embargo, la vista mediamente informada reporta que:

“Para América Latina, la conformación de un bloque antinorteamericano ya tiene cierta data y fundamento en la ola “rosa” y en la lucha ideológica antihegemónica de varios países y núcleos intelectuales en la región.”

1. Irán está en el grupo de países complicados para Occidente.
2. Se trata de un país con 100 millones de habitantes, un régimen teocrático, con un profundo desprecio por los derechos de las mujeres y la diversidad, inestable, con un gobierno siempre puesto en tela de juicio por los organismos internacionales.
3. Irán no se presenta como un aliado confiable, respetuoso de la legislación y el derecho internacional⁴⁷.
4. Ciertamente posee, junto a países como Corea del Norte, una serie de características

⁴⁴ Cabe destacar que el 4 de junio de 2020, en medio de la crisis causada por el COVID, el gobierno transitorio de Jeanine Añez a través de su canciller Karen Longaric, “comunicó el cierre de las Embajadas en Irán y en Nicaragua, en el marco de una política de distribución presupuestaria para destinar mayores recursos a la lucha contra la pandemia del COVID-19. El 20 del mismo mes, se dispuso el cierre de esas legaciones. En ese marco, se dispuso la acreditación de la Ministra Consejera de la Embajada de Bolivia en Austria como Encargada de Negocios a.i., concurrente de Bolivia ante el Gobierno de Irán. Asimismo, el Ministro Consejero de la Embajada de Bolivia en Costa Rica fue acreditado como Encargado de Negocios a.i., concurrente de Bolivia ante el Gobierno de Nicaragua”, p. 28. Esto consta en la Memoria Final del Gobierno de Jeanine Añez que tras el cambio de gobierno a Luis Arce Catacora ha sido borrada de la Cancillería de Bolivia. (a.i. significa “ad interim”).

⁴⁵ NÚÑEZ Villaverde, Jesús. Irán, ni acuerdo nuclear ni calma interna. Instituto Real Elcano, 15 de noviembre 2022. Disponible en: <https://www.realinstitutoelcano.org/blog/iran-ni-acuerdo-nuclear-ni-calma-interna/>

⁴⁶ Sobre la ola rosa, ver el texto de Gerardo Esquivel (2023) “¿Tiene futuro la ola rosa latinoamericana?”. En El País, 16 de julio de 2023. Disponible en: <https://elpais.com/mexico/opinion/2023-07-16/tiene-futuro-la-ola-rosa-latinoamericana.html>

⁴⁷ Al cierre de este cuaderno de investigación, el gobierno argentino abrió un nuevo cuestionamiento respecto del relacionamiento entre Bolivia e Irán. Esta vez, al acusar la presencia de milicias proiraníes en Chile y Bolivia. Al respecto se señala que: “La ministra de Seguridad de Milei afirma que la milicia de Hezbolá opera en el norte de Chile y que Bolivia acoge a cientos de miembros de las fuerzas especiales de la Guardia Revolucionaria Islámica y desata las quejas de ambos países” Ver diario El País, 17-04-2024. Disponible en: <https://elpais.com/argentina/2024-04-17/el-gobierno-argentino-abre-un-nuevo-frente-diplomatico-al-denunciar-la-presencia-de-milicias-proiranies-en-chile-y-bolivia.html>

que no representan ganancia alguna para países que luchan por la democracia.

Que el ministro Novillo, en la visita de 2023, apunte a la necesidad de valerse de drones iraníes para cuidar la frontera equivale a decir que a Bolivia no le incomoda negociar armamento con un país que ha sido sancionado a nivel internacional. Además, de novedoso, este apoyo va de la mano del soporte a Rusia; un asunto que no ha sido debidamente dimensionado en documentos públicos y puede constituirse en una herramienta impredecible.

¿Tenemos que preocuparnos en América Latina por esta relación? Sí, deberíamos hacerlo. Bolivia seguirá en su empeño de mantenerse fiel a su política de ir por su propio camino frente a Estados Unidos.

En paralelo, mantendrá su reivindicación con Chile, tal como lo hemos vuelto a ver el último 23 de marzo de 2024, en un clásico o frente a un recurso nuevo: acusar a un “país vecino” y la “derecha internacional” de querer el litio boliviano tras haberlo propuesto como tema a tratar en la agenda de trabajo con Chile⁴⁸.

Si Bolivia emprende este camino, Chile debería tenerlo en consideración no solo porque se trata de un elemento adicional en la difícil política exterior entre ambos países. A lo anterior se

agrega un tema bastante desconocido, como son las pretensiones de Irán de colocar una base científica permanente en la Antártica, explicitada en una entrevista al Comandante de las fuerzas navales del Ejército iraní, contralmirante Shahram Irani⁴⁹. La relación boliviana/iraní converge con un conjunto de países con los cuales no se comparten los mismos valores,

“En paralelo, mantendrá su reivindicación con Chile, tal como lo hemos vuelto a ver el último 23 de marzo de 2024, en un clásico o frente a un recurso nuevo: acusar a un “país vecino” y la “derecha internacional” de querer el litio boliviano tras haberlo propuesto como tema a tratar en la agenda de trabajo con Chile”

principios y esquemas a nivel internacional. No solo es el ALBA o lo que queda de ella, es la resistencia de estos mismos países a cumplir los estándares internacionales en todo tipo de materias medioambientales, de producción de drogas, de respeto a las garantías de la prensa y un largo etc. Junto a estos elementos permanentes, también están las acciones internacionales que realiza con un país que está en un plano

completamente ajeno a los intereses chilenos. Ello es una señal para encender los radares y monitorear la relación, abriéndose un espacio para reflexionar.

Es evidente que la presencia iraní en la región existe y que ha llegado para instalarse sin complejos. Una muestra de ello es el anuncio de Irán de reclamar derechos de propiedad sobre la Antártica y construir una base naval⁵⁰. Una la lectura geopolítica regional actual advierte

⁴⁸ Así lo reporta Fernando Molina, desde El País en marzo de 2023 en Luis Arce denuncia que el litio de Bolivia está “amenazado por la derecha internacional”. Disponible en <https://elpais.com/internacional/2023-03-21/luis-arce-denuncia-que-el-litio-de-bolivia-esta-amenazado-por-la-derecha-internacional.html>. Este mes de abril 2024, “Arce denuncia que potencias y “un país vecino” buscan controlar el litio y “balcanizar” a Bolivia, haciendo un llamado a los cadetes del Colegio Militar de Bolivia a “formarse en defensa de la soberanía e integridad territorial”. Disponible en <https://www.la-razon.com/economia/2024/04/18/arce-denuncia-que-potencias-y-un-pais-vecino-buscan-controlar-el-litio-y-balcanizar-a-bolivia/>

⁴⁹ República Islámica de Irán. (2023) Consejo Estratégico de Relaciones Internacionales (2023). La importancia estratégica de establecer una base científica permanente iraní en la Antártida. Disponible en <https://www.scfr.ir/es/102-es/2090321/%d8%a7%d9%87%d9%85%db%8c%d8%aa-%d8%b1%d8%a7%d9%87%d8%a8%d8%b1%d8%af%db%8c-%d8%a7%db%8c%d8%ac%d8%a7%d8%af-%d9%be%d8%a7%db%8c%da%af%d8%a7%d9%87-%d8%af%d8%a7%d8%a6%d9%85%db%8c-%d8%b9%d9%84%d9%85%db%8c/>

⁵⁰ FERRADA, Luis Valentín (2024). Luis Valentín Ferrada, Director del Depto. de Derecho Internacional de la Facultad de Derecho de la U. de Chile: «La declaración de Irán sobre su intención de reclamar soberanía en la Antártica no es jurídicamente aceptable, porque va en contra del régimen creado por el Tratado Antártico». Disponible en https://www.diariocostitucional.cl/entrevistas/luis-valentin-ferrada-director-del-depto-de-derecho-internacional-de-la-facultad-de-derecho-de-la-u-de-chile-la-declaracion-de-iran-sobre-su-intencion-de-reclamar-soberania-en-la-antartica-no-es/#google_vignette

que la presencia de actores internacionales en la región cambia por segunda vez durante este siglo permitiendo el ingreso de un nuevo país en la escena de los intereses nacionales regionales.

En efecto, la mirada colectiva de las relaciones internacionales ya ha asumido la presencia china en la región. Su rol se ve estable en los países. El ingreso de China hasta aquí ha ido básicamente a préstamos, inversiones y participación en concesiones de infraestructura en diversos Estados. Desde una perspectiva comercial, el dominio chino está consolidado en muchos países de la región latinoamericana. Sin embargo, y desde atrás, se suma ahora la presencia iraní en los últimos años. Ello primeramente con Venezuela, viejo aliado iraní por pertenecer a la OPEP y al G77. En ese contexto, se ha visto la presencia de cargueros de origen iraní en Venezuela, rumores sobre compra de insumos para fabricación de insumos nucleares (uranio) y alianzas en materia de defensa, en este caso con Bolivia⁵¹. Esta presencia ha ido de la mano de la cooperación internacional que, más allá de lo político, se traduce en programas de cooperación opacos. En estos términos, en cinco años, la influencia iraní ha crecido lentamente y lo que es más claro aún el Estado Plurinacional de Bolivia se siente cómodo con ello.

En lo que respecta a Bolivia, la presencia iraní es vista con interés porque es un país que destaca

las “políticas independientes” emprendidas por el MAS y lo legitima sin cuestionamientos en términos internacionales. Las máximas autoridades de la cancillería de Bolivia se han reunido reiteradamente con diplomáticos, autoridades y realizado/recibido visitas de alto nivel de Irán. La relación es de tal envergadura que, al igual que con países vecinos, Bolivia mantiene reuniones de Mecanismos de Consultas Políticas con Irán. De paso, ello, siempre de la mano de decir que Irán apoya la causa marítima y los iraníes dejando en claro que el tema del mar es “un tema importante a resolver en la región”⁵². Y todo esto no tendría por qué llamar la atención si Irán fuera un país que mantiene relaciones internacionales de corte pacífico. Hoy, la actitud de diversos gobiernos de países occidentales cuestiona la presencia iraní en Medio Oriente y, en particular, su apoyo a Rusia con material de guerra ocupado contra Ucrania. En consecuencia, la red de contactos, la posición política y la estrategia es evidente. La articulación de un eje entre China, Rusia e Irán es un hecho. En el largo plazo, para Irán, Bolivia es un país confiable y un modelo político a seguir⁵³.

Así, la presencia de una alianza estratégica iraní forma parte de un todo todavía en formación, un entorno inestable y que lo aleja de occidente. Cabe recordar que Bolivia ha roto relaciones con Israel a fines de octubre de 2023 y no ha suscrito ningún llamado desde Naciones Unidas a la detención del conflicto en Europa Central. Es

⁵¹ No existen pruebas de producción de uranio en Bolivia. Sin embargo, el diario español La Razón ha publicado que Irán ha comprado 300 toneladas de uranio a Níger por un valor de U\$56 millones de dólares. “A cambio, Teherán se compromete a proporcionar generadores de gran capacidad a Niamey para cubrir el déficit energético del país, así como apoyar los esfuerzos de transformación agrícola”. Disponible en: Irán negocia con Níger la compra de 300 toneladas de uranio (larazon.es). 03-05-2024

⁵² Cancillería de Bolivia. (2015) Visita de Carlos Alurralde a Irán. https://cancilleria.gob.bo/mre/page/2/?s=lr%C3%A1n&asl_active=1&p_asl_data=1&customset%5B0%5D=wptb-tables&customset%5B1%5D=post&asl_gen%5B0%5D=excerpt&asl_gen%5B1%5D=content&asl_gen%5B2%5D=title&qtranslate_lang=0&filters_initial=1&filters_changed=0

⁵³ Ver el podcast de Análisis Mundial del Observatorio de Asuntos Internacionales de la Universidad Finis Terrae, #18 del 9 de julio de 2024. Disponible en <https://open.spotify.com/episode/25PcwMwJcAYzK1or1O86Jg>

un todo que desprecia la relación con Estados Unidos y sus aliados y que se ha abstenido de

votar contra Rusia frente a Ucrania por el cese de hostilidades tras la invasión de 2022⁵⁴.

⁵⁴ En la votación del 23 de febrero de 2023 de Naciones Unidas pidiendo el cese de hostilidades en Ucrania y la retirada de las tropas rusas el resultado fue: a favor, 141 países; 7 votos en contra y 32 abstenciones. Una de ellas, la de Bolivia. En la votación anterior de Naciones Unidas que suspende la participación de Rusia en el Consejo de Derechos Humanos en abril de 2022, Bolivia voto en contra junto con otros 23 países. En ambas votaciones Chile ha estado a favor.

En cuanto a Irán. Este país fue expulsado de la Comisión sobre la Condición Jurídica y Social de la Mujer de las Naciones Unidas en diciembre de 2022 por el período que resta hasta 2026. Bolivia voto en contra de esta resolución aprobada por 29 votos. Durante el 2024, el secretario general de Naciones Unidas, le recordó a Irán que el Derecho Internacional prohíbe los actos de represalia que usen la fuerza. Esto a propósito del ataque de Irán contra Israel, que incluyó drones desde su territorio hacia el Estado de Israel.

BIBLIOGRAFÍA

ABI. Bolivia y Argelia firman acuerdos en materia de hidrocarburos y fuentes de negocio. Agencia Boliviana de Información, 2 de marzo 2024. [en línea] [fecha de consulta 20 de abril 2024] Disponible en: <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/34-notas/noticias/gobierno/47758-bolivia-y-argelia-firman-acuerdos-en-materia-de-hidrocarburos-y-fuentes-de-negocios>

Agencia Reuters (2008). Bolivia creará cementera estatal con apoyo de Irán y Venezuela. Disponible en: <https://www.reuters.com/article/latinoamerica-bolivia-nacionalizaciones-idLTAN0930579020080809>

ATAHUCHI, Rubén. Novillo defiende su viaje a Irán y cuestiona el ‘estigma’ contra las relaciones bilaterales. Eju!, 25 de julio 2023. [en línea] [fecha de consulta 20 de abril 2023] Disponible en: <https://eju.tv/2023/07/novillo-defiende-su-viaje-a-iran-y-cuestiona-el-estigma-contra-las-relaciones-bilaterales/>

BOLIVIA (2019) Bolivia e Irán firman Memorandum de entendimiento para transferencia tecnológica y académica para la implementación de un laboratorio de nanotecnología en el país. En: <https://www.cancilleria.gob.bo/webmre/noticia/3499>

BOLIVIA. Ministerio de Defensa de Bolivia. “Técnicos iraníes podrán hacer “Overhaul” a aeronaves bolivianas. Disponible en <https://www.mindef.gob.bo/content/t%C3%A9cnicos-iran%C3%ADs-podr%C3%A1n-hacer-%E2%80%9Coverhaul%E2%80%9D-aeronaves-bolivianas>.

Cancillería de Bolivia. (2015) Visita de Carlos Alurralde a Irán. https://cancilleria.gob.bo/mre/page/2/?s=Ir%C3%A1n&asl_active=1&p_asl_data=1&customset%5B0%5D=wptb-tables&customset%5B1%5D=post&asl_gen%5B0%5D=excerpt&asl_gen%5B1%5D=content&asl_gen%5B2%5D=title&qtranslate_lang=0&filters_initial=1&filters_changed=0Ei

CRIALES, José Pablo y MOLINA, Fernando. El Gobierno argentino abre un nuevo frente diplomático al denunciar la presencia de milicia proiraníes en Chile y Bolivia. El País, 17 de abril 2024. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en: <https://elpais.com/argentina/2024-04-17/el-gobierno-argentino-abre-un-nuevo-frente-diplomatico-al-denunciar-la-presencia-de-milicias-proiranies-en-chile-y-bolivia.html>

CHANDLER, David, ROTHE, Delf y MÜLLER, Franziska. “Relaciones Internacionales en el Antropoceno”. En: Revista Relaciones Internacionales, N° 50, 2022. pp. 107-126. Disponible en <https://nuso.org/articulo/los-duenos-de-la-globalizacion/>

COUFFIGNAL, Georges. El papel del Estado en un mundo globalizado: el caso de América Latina. Instituto de Altos Estudios de América Latina. Paris. 2013. Disponible en <https://red.pucp.edu.pe/ridei/files/2013/06/130608.pdf>

Departamento de Comercio, Departamento de Justicia, Departamento de Estado y Departamento del Tesoro de Estados Unidos (2023). Guidance to Industry on Irán’s UAV- Related Activities. La negrilla es nuestra. Disponible en <https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20230609.09-06-2023>.

ERREJÓN Galván, Iñigo; ESPASANDÍN López, Jesús e IGLESIAS Turrión, Pablo. El regreso de Túpac Katari. Bolivia y los procesos de transformación global del capitalismo. En: Revista Tabula

Rasa, (7), 111-148. Jul/Dec 2007 Recuperado el 12 de junio de 2024. Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-24892007000200006&lng=en&tlng=es

ESQUIVEL, Gerardo. ¿Tiene futuro la ola rosa latinoamericana? El País, 16 de julio 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en: <https://elpais.com/mexico/opinion/2023-07-16/tiene-futuro-la-ola-rosa-latinoamericana.html>

GOBIERNO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA. MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES (2020) Memoria Institucional 2019-2020. La primera canciller de Bolivia Karen Longaric R. La Paz, octubre. 171pp.

Federal Register / Vol. 77, No. 149 / Thursday, August 2, (2012) / Presidential Documents 45897. Esta empresa ha sido sancionada por la Oficina de Control de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro norteamericano de los Estados Unidos como evasora de sanciones extranjeras.

FLORES Cossio, Raykha. Karen Longaric, “No es agradable ser el vecino que incomoda al barrio” Correo del sur, 12 de abril 2024. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024]. Disponible en: https://correodelsur.com/pendulo-politico/20240421_no-es-agradable-ser-el-vecino-que-incomoda-en-el-barrio.html

FRIESE L., Jenzen-Jones N. R., Smallwood M. (2016). Amenazas no tripuladas emergentes: El uso de vehículos aéreos no tripulados disponibles comercialmente por actores armados no estatales. Servicios de Investigación de Armamento. <http://armamentresearch.com/wp-content/uploads/2016/02/ARES-Special-Report-No.-2-Emerging-Unmanned-Threats.pdf>

Fundación Milenio. (2023) Informe de la economía de Bolivia. La Paz, p.51 Disponible en <https://fundacion-milenio.org/informe-de-milenio-sobre-la-economia-de-bolivia-2023-no-45/>

GILLI, Andrea y GILLI, Mauro. (2016) ¿La difusión de la guerra de drones? Restricciones industriales, organizativas y de infraestructura. En: Estudios de seguridad, 25:1, 50-84, DOI: 10.1080/09636412.2016.1134189

GRABENDORF, Wolf. Los dueños de la globalización. Cómo los actores transnacionales desmantelan el Estado (latinoamericano). En: Revista Nueva Sociedad. NUSO N°271/ septiembre-octubre 2017. Disponible en: <https://biblat.unam.mx/hevila/Nuevasociedad/2017/no271/5.pdf>

IBCE. Informe de las exportaciones bolivianas 2023. Disponible en <https://ibce.org.bo/images/publicaciones/CE-318-Cifras-Comercio-Exterior-Boliviano-2023.pdf>

LÓPEZ Frías, David. El tráfico de cocaína en España bate en 2023 todos los récords de incautaciones y Valencia es la mayor puerta de entrada. El Periódico de España, 27 de diciembre 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en <https://www.epe.es/es/reportajes/20231227/trafico-cocaina-espana-bate-2023-95927677>

MIRANDA, Boris. En qué consiste el plan de Evo Morales y Vladimir Putin para construir la central nuclear más alta del mundo. BBC Mundo, 13 de julio 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-48959233>

MOLINA, Fernando. Un acuerdo de defensa entre Bolivia e Irán levanta ampollas en Argentina y Chile. *El País*, 26 de julio 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en: <https://elpais.com/internacional/2023-07-26/un-acuerdo-de-defensa-entre-bolivia-e-iran-levanta-ampollas-en-argentina-y-chile.html>

MORENO, Mabel. Irán en el actual escenario internacional: el ascenso de las relaciones con América Latina. En: V Congreso de Relaciones Internacionales. La Plata 24-26 de noviembre de 2010. Disponible en https://www.iri.edu.ar/publicaciones_iri/IRI%20COMPLETO%20-%20Publicaciones-V05/Publicaciones/cd%20V%20congreso/ponencias/demo/0%20Moreno_Ir%E1n%20en%20el%20actual%20escenario%20internacional.pdf

NÚÑEZ Villaverde, Jesús. Irán, ni acuerdo nuclear ni calma interna. Instituto Real Elcano, 15 de noviembre 2022. Disponible en <https://www.realinstitutoelcano.org/blog/iran-ni-acuerdo-nuclear-ni-calma-interna/>

REPÚBLICA ISLÁMICA DE IRÁN. (2023) Consejo Estratégico de Relaciones Internacionales (2023) La importancia estratégica de establecer una base científica permanente iraní en la Antártida. Disponible en <https://www.scfr.ir/es/102-es/209032/%d8%a7%d9%87%d9%85%db%8c%d8%aa-%d8%b1%d8%a7%d9%87%d8%a8%d8%b1%d8%af%db%8c-%d8%a7%db%8c%d8%ac%d8%a7%d8%af-%d9%be%d8%a7%db%8c%da%af%d8%a7%d9%87-%d8%af%d8%a7%d8%a6%d9%85%db%8c-%d8%b9%d9%84%d9%85%db%8c/>

RIVERA López, Eduardo. (2017). Los drones, la moralidad profunda y las convenciones de la guerra. *Isonomía*, (46), 11-28. Recuperado en 18 de julio de 2024, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-02182017000100011&lng=es&tlng=es.

RODRÍGUEZ Aranda, Isabel. (2018). Irán en América Latina: pragmatismo y comercio más allá de los países del ALBA. *Atenea* (Concepción) [en línea]. 2018, n.518 [citado 2023-07-27], págs. 117-131. Disponible en: http://www.scielo.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0718-04622018000200117&lng=en&nrm=iso. ISSN 0718-0462. <http://dx.doi.org/10.4067/S0718-04622018000200117>.

REUTERS. Bolivia creará cementera estatal con apoyo de Irán y Venezuela. *Agencia Reuters*, 9 de agosto 2008. [en línea] [fecha de consulta 16 de enero 2024] Disponible en <https://www.reuters.com/article/latinoamerica-bolivia-nacionalizaciones-idLTAN0930579020080809>.

SANTACECILIA, María. (2024). ¿Hay presencia de Hezbolá en Chile y Bolivia? *DW*, 19 de abril 2024. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en: <https://www.dw.com/es/hay-presencia-de-hezbol%C3%A1-en-chile-y-bolivia/a-68875998>

SALLABERRY, J.P. General (R) John Griffiths: “El reciente acuerdo entre Irán y Bolivia afecta a la seguridad nacional de Chile”. *Ex-Ante*, 14 de abril 2014. [em línea] [fecha de consulta 20 de mayo 2024] Disponible en: <https://www.ex-ante.cl/general-r-john-griffiths-el-reciente-acuerdo-entre-iran-y-bolivia-afecta-la-seguridad-nacional-de-chile/>

SALAZAR, Alba Silva. Geopolítica y pandemia: la expansión china y rusa en el escenario internacional. En: *Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad*, 16 (2), 39-46.

Publicación electrónica del 31 de diciembre de 2021. <https://doi.org/10.18359/ries.5721> Disponible en: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1909-30632021000200039

SCHELCHKOV, Andrey & STEFANONI, Pablo. Los comunistas bolivianos y la komintern: Una historia de desencuentros. En: Revista Historia mexicana, vol.72 no.3 Ciudad de México ene./mar. 2023 Epub 30-Ene-2023 1323-1360. Epub 30 de enero de 2023.<https://doi.org/10.24201/hm.v72i3.4583> Disponible en: https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2448-65312023000101323

PAREDES, Norberto. Estamos condenados a esta nueva Guerra Fría que será larga y muy tensa por la interdependencia que hay entre China, Rusia, EE.UU.y Europa. BBC Mundo, 22 de mayo 2023. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024]Disponible en: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-65614576>

VAN KLAVEREN, Alberto. La política del derecho internacional en tiempos de crisis. En: Revista Estudios Internacionales. Universidad de Chile. Vol° 49, Num. 187: mayo agosto, 2017. Disponible en <https://revistaei.uchile.cl/index.php/REI/article/view/47030/57602>

ZULOAGA, JM. Irán negocia con Níger la compra de 300 toneladas de uranio. La Razón, 3 de mayo 2024. [en línea] [fecha de consulta 10 de junio 2024] Disponible en: https://www.larazon.es/internacional/iran-negocia-niger-compra-300-toneladas-uranio_202405036634c35ec0b95c0001dc2751.html

BIBLIOGRAFÍA DOCUMENTOS OFICIALES

OFFICE OF FOREIGN ASSETS CONTROL

(<https://search.usa.gov/search?utf8=%E2%9C%93&affiliate=ofac&query=UAV&commit=Buscar>) Designaciones globales de Magnitsky; Designaciones de Corea del Norte; Designaciones relacionadas con Irán; Designaciones relacionadas con Rusia y actualización de designaciones | Oficina de Control de Activos Extranjeros https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20221209_33Lista

SDN de OFAC: 924TH STATE CENTER FOR UAV AVIATION (también conocido como “924 GTSBA”), Kolomna

Designaciones relacionadas con Irán; Designaciones de no proliferación | Oficina de Control de Activos Extranjeros <https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20230309El> Tesoro apunta a la red internacional de adquisición de vehículos aéreos no tripulados de Irán Filtrar por categoría

Directrices para la industria sobre las actividades relacionadas con los vehículos aéreos no tripulados de Irán | Oficina de Control de Activos Extranjeros<https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20230609Guía> de la OFAC para la industria sobre las actividades relacionadas con los vehículos aéreos no tripulados de Irán Fecha de publicación 09/06/2023...publicación de la Guía para la industria sobre las actividades relacionadas con los vehículos aéreos no tripulados de Irán...

Designaciones relacionadas con Irán; Designaciones de no proliferación | Oficina de Control de Activos Extranjeros <https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20230321Redes> de Adquisición de Sanciones para Programas de Armas y UAV de Irán Filtrar por Categoría Designaciones relacionadas con Irán y actualización de designaciones; designaciones de no

proliferación; Actualización de la designación contra el terrorismo | Oficina de Control de Activos Extranjeros <https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20230203> Consejo de administración de sanciones del fabricante iraní de vehículos aéreos no tripulados Filtrar por categoría Todos

Designaciones relacionadas con Irán y actualización de designaciones; Designaciones de No Proliferación y Actualización de Designaciones; Designaciones relacionadas con Nicaragua; Emisión de licencia general relacionada con Venezuela y preguntas frecuentes modificadas relacionadas | Oficina de Control de Activos Extranjeros <https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20230419> Red de adquisiciones que apoya los programas militares y de vehículos aéreos no tripulados de Irán Sanciones del Tesoro

Designaciones relacionadas con Irán y actualización de designaciones; Designaciones de No Proliferación y Actualización de Designaciones; Actualización de designación relacionada con Rusia | Oficina de Control de Activos Extranjeros <https://ofac.treasury.gov/recent-actions/20230106> El Tesoro sanciona a los proveedores de vehículos aéreos no tripulados iraníes utilizados para atacar la infraestructura civil de Ucrania

